

† Ensemble paroissial d'Ardus †

Aussac - Cos - Falguières - Fonneuve - Saint Hilaire - Loubéjac - Villemade

Feuillet paroissial - Janvier 2024

Année liturgique A

Évangile du dimanche 28 Janvier 2024 (Mc 1, 21-28)

Jésus et ses disciples entrèrent à Capharnaüm. Aussitôt, le jour du sabbat, il se rendit à la synagogue, et là, il enseignait. On était frappé par son enseignement, car il enseignait en homme qui a autorité, et non pas comme les scribes. Or, il y avait dans leur synagogue un homme tourmenté par un esprit impur, qui se mit à crier : « Que nous veux-tu, Jésus de Nazareth ? Es-tu venu pour nous perdre ? Je sais qui tu es : tu es le Saint de Dieu. » Jésus l'interpella vivement : « Tais-toi ! Sors de cet homme. » L'esprit impur le fit entrer en convulsions, puis, poussant un grand cri, sortit de lui. Ils furent tous frappés de stupeur et se demandaient entre eux : « Qu'est-ce que cela veut dire ? Voilà un enseignement nouveau, donné avec autorité ! Il commande même aux esprits impurs, et ils lui obéissent. » Sa renommée se répandit aussitôt partout, dans toute la région de la Galilée.

Méditation

Une irrésistible autorité

Marqués par une culture populaire fascinée par les exorcismes, depuis *l'Exorciste* ou *l'Exorcisme*, film d'Emily Rose, nous avons tendance à nous focaliser sur la deuxième partie de ce qui se déroule à la synagogue de Capharnaüm. Cette expulsion de l'esprit impur est en effet des plus curieuses, car on a l'impression que Jésus lui intime l'ordre de se taire pour avoir dit la vérité : qu'il est le saint de Dieu.

Un exégète allemand du début du XXe siècle, William Wrede, a même bâti une théorie, celle du « secret messianique », affirmant que l'Évangile de Marc, qui montre à plusieurs reprises Jésus interdisant aux possédés, aux démons ou aux malades guéris de divulguer son identité, avait recours à cet artifice littéraire pour masquer le fait que Jésus ne s'était jamais révélé de son vivant comme Messie et que cette croyance était née après la Résurrection.

Le « fils de Dieu »

En réalité, deux indices témoignent que l'exorcisme n'est pas le cœur du propos, pas davantage que le secret messianique. Le premier est le contenu même de ce que déclare l'esprit. Il évoque le « *saint de Dieu* », alors que le début de l'Évangile et l'épisode du baptême avaient fait entendre le titre adéquat de Jésus : il

Une autorité qui libère

Méditation de l'Évangile de Marc 1, 21 - 28



est bien le « *filis de Dieu* ». Le fait qu'il ne donne pas l'identité correcte de Jésus est d'ailleurs souligné par l'extrême confusion de son discours, où il alterne le « nous » et le « je » : qui s'exprime réellement, et comment accorder foi à ce qui est dit ? Au fond, la seule chose vraiment pertinente est formulée dans la première partie de son propos; Le grec dit littéralement « *qu'y a-t-il entre toi et nous* », ce que le traducteur a tenté de rendre par « *que nous veux-tu* ».

La parole de Jésus

Plus que de Jésus, c'est de lui-même que l'esprit parle. Dans l'Ancien Testament, le « *saint* » s'oppose radicalement à l'« *impur* » : en affirmant que Jésus est « *le saint* », il ne fait que constater qu'il ne peut y avoir de monde commun avec lui. Le second est l'absence d'intérêt que manifeste le texte pour le possédé.

Il disparaît aussi vite qu'il est apparu ; il ne témoigne pas de sa reconnaissance ; Jésus n'entre pas en dialogue avec lui. La foule elle-même ne paraît pas lui accorder d'importance, puisqu'elle ne retient que l'autorité avec laquelle Jésus commande aux esprits impurs. Et c'est précisément ce que le texte veut que nous comprenions également. En alignant l'enseignement de Jésus sur l'exorcisme, en affirmant que l'un et l'autre sont des manifestations de son autorité, en constatant l'emprise que l'un et l'autre détiennent sur les auditeurs (qui sont d'abord « *frappés* », puis « *frappés de stupeur* »), le grec utilise deux verbes différents « *étonnés* » puis « *stupéfiés* », Marc insiste sur la puissance irrésistible de la parole de Jésus.

Elle se donne comme un « *enseignement nouveau* », c'est-à-dire une parole qui ne se recommande de rien d'autre qu'elle-même. Contrairement aux scribes qui professent à partir de la Loi ou à partir des traditions, Jésus parle de sa propre autorité, et celle-ci à pouvoir sur tous, qu'ils soient possédés d'un esprit impur ou non.

Abbé Jean-Louis Mothe, votre Dévoué curé.

❖ Une neuvaine pour la vie consacrée du 24/01 au 1/02

Pour se préparer à la *Journée de la vie consacrée*, vous êtes invité à venir ou vous unir d'intention à la neuvaine d'action de grâce et de demande de vocation dans notre diocèse : "*Suppliez le Maître de la moisson d'envoyer des ouvriers pour sa moisson*" Mt 9, 38 :

- Mercredi 24/01 à 17h - Sœurs de la Sainte Famille - Montauban
- Jeudi 25/01 à 17h - Sœurs de Marie Mère de l'Église - Moissac
- Vendredi 26/01 à 15h - Sanctuaire de la Divine Miséricorde - Montauban

- Samedi 27/01 à 16h - Sœurs de l'Ange Gardien - La Molle à Montauban
- Dimanche 28/01 à 16h - Sœurs dominicaines de la Présentation - Montauban
- Mercredi 31/01 à 18h, chez les *Messagers de la Bonne Nouvelle* (*Les Baladins de l'Évangile*) - Salvagnac - Lacapelle-Livron
- Jeudi 1er février à 18h - les Frères Bene-Yozefu, Castelsarrasin

« Seigneur, nous te rendons grâce pour ton appel à la vie, à l'amitié avec toi, à la sainteté.

Nous croyons que tu appelles tout homme à aimer et à servir ses frères et sœurs.

Tu appelles les croyants à chercher les chemins de l'amour que tu nous offres. Tu demandes aux chrétiens d'annoncer l'Évangile en suivant les pas de Jésus, en cherchant la sainteté.

Nous t'en prions : donne à ton Église, au diocèse de Montauban en particulier, la joie de voir naître et grandir de nouvelles vocations de prêtres, de diacres et de consacrés par amour pour toi et pour tous ceux que tu aimes.

Que les familles, les paroisses et tous les groupes chrétiens soient des lieux où s'épanouissent toutes les vocations : dans la vie laïque, dans le mariage ou dans le célibat, dans la vie consacrés, dans les ministères de prêtre et de diacre.

Que chacun éprouve la joie de se savoir aimé, infiniment aimé de toi, au point de désirer mettre sa vie au service de ton amour. Nous te le demandons, à toi qui es Père, Fils et Saint-Esprit. Amen. »

❖ Session diocésaine

Cette session, ouverte à tous, se déroulera **les lundi 12 et mardi 13 février 2024** au Centre Louis Ormières à Montauban.

Le père Philippe-Marie Margelidon, dominicain, professeur à l'Institut Catholique de Toulouse et monsieur Philippe Barras, diacre du diocèse d'Arras et directeur de la revue La Maison-Dieu, nous feront appréhender les enjeux théologiques, anthropologiques et ecclésiologiques de l'articulation des termes :

Assemblée-Eucharistie-Dimanche.

Inscription via les bulletins. Programme :

Lundi 12 février :

08 h30 Accueil puis Ouverture de la session par Mgr Guellec

09h30 Exposé et échanges sur les enjeux des trois termes.

11h15 Eucharistie

12h00 Déjeuner

14h00 Exposé et échanges sur la sanctification du dimanche - Ateliers

16h15-17h Les enjeux de la liturgie pour la vie chrétienne

Mardi 13 février :

09h00 Exposé : L'eucharistie est sacrement et sacrifice du Christ et de l'Église

11h15 Eucharistie

12h00 Déjeuner

14h00 Exposé : L'eucharistie est sacrement de la présence du Christ

15h45 Exposé : L'eucharistie édifie l'Église dans la communion

16h45 Conclusion avec Mgr Guellec

Mardi 13 février à 20h30 Conférence ouverte à tous : "Pourquoi l'Église vit-elle principalement de l'Eucharistie ?"

❖ **AGENDA de la PAROISSE**

Mercredi 24 Janvier	9h30 Messe, Adoration, Confession à Ardus	
Vendredi 26 Janvier	17h30 <i>Prière du Rosaire</i>	
Samedi 27 Janvier	10h <i>Catéchisme</i> à Falguières	
Dimanche 28 Janvier	9h30 : Messe Fonneuve	11h Messe Ardus
Mercredi 31 Janvier	9h30 Messe, Adoration, Confession à Ardus	
Vendredi 2 Février	17h30 <i>Chapelet</i> , Confession à Fonneuve 18h Messe Présentation du Seigneur au Temple	
Samedi 3 Février	10h <i>Catéchisme</i> à Falguières	
Dimanche 4 Février	9h30 Messe Falguières	11h Messe Ardus
Mercredi 7 Février	9h30 Messe, Adoration, Confession à Ardus	
Vendredi 9 Février	17h30 <i>Chapelet</i> , Confession à Fonneuve 18h Messe	
Dimanche 11 Février	9h30 Messe Fonneuve	11h Ardus Messe des familles
Mercredi 14 Février	18h : Célébration des Cendres à Fonneuve	
Vendredi 16 Février	17h30 <i>Chapelet</i> , Confession à Fonneuve 18h Messe	
Dimanche 18 Février	9h30 Messe Villemade	11h Messe Ardus
Mercredi 21 Février	9h30 Messe, Adoration, Confession à Ardus	
Vendredi 23 Février	17h30 <i>Prière du Rosaire</i>	
Dimanche 25 Février	10h30 Messe unique à Ardus En présence des futurs mariés de 2024	

❖ **INFORMATIONS du DIOCÈSE**

Semaine de prière pour l'Unité des chrétiens

- Mercredi 24 janvier à 18h30 : **célébration œcuménique** à l'église de la Divine Miséricorde à Montauban.
- Samedi 27 janvier de 9h30 à 17h : **Conférences** au Temple de la Faculté, 20 quai Montmurat à Montauban.

Abbé Jean-Louis MOTHE - Place de l'Église - 82130 LAMOTHE-CAPDEVILLE

☎ 06.76.94.52.45

Courriel arduspresbytere@gmail.com

PRESBYTÈRE ☎ 05.63.63.70.01

Site : www.diocese-montauban.fr > paroisses > Ardus